



CARMEN GLORIA LÜTTGES:

La viñamarina de las paltas que deberá tender puentes con los políticos reacios a la industria

NICOLÁS BIRCHMEIER Y CÉSAR SOTTOVIA

“**A**vocado Queen”. Ya la están bautizando así en la industria. No por ser la primera mujer que preside el Comité de Paltas, la asociación gremial que agrupa a productores y exportadores de este rubro en el país, sino porque literalmente se crió en él y en la Región de Valparaíso, la zona productiva que genera aproximadamente el 70% de esta fruta de exportación y también de consumo interno.

Viñamarina, exalumna del Colegio Alemán e ingeniera agrónoma por la Universidad Católica de Valparaíso, Carmen Gloria Lüttges (49 años, dos hijos), fue nombrada de manera unánime por el comité como su nueva presidenta en septiembre pasado.

Amigos muy cercanos de Lüttges comentan que la ven muy poco por estos días, ya que tiene que repartir agenda de trabajo como directora comercial de la división de paltas de Westfalia Fruit para Sudamérica (Perú, Colombia y Chile) y el gremio. Westfalia es una firma alemana que figura entre las primeras a nivel mundial en la comercialización de esta fruta, que adquirió a la empresa local Agricom, en donde la ejecutiva ya lle-

Experta en sustentabilidad, preocupada por los temas ambientales y criada en esta industria, la agrónoma viñamarina pondría a prueba todas sus capacidades para conectar al gremio con un hueso duro de roer: El gobernador de la Región de Valparaíso, Rodrigo Mundaca, quien podría ser reelecto en segunda vuelta.

vaba muchos años trabajando.

No solo tiene que viajar varios días a la semana, desde Viña a Santiago, por los negocios de la compañía. También al exterior (América y Europa) a negociar con proveedores y compradores del *retail*, entre otros.

En este tráfago de actividades, las expectativas que tiene puesta la industria en Lüttges no son bajas ni fáciles de cumplir. Un exdirigente gremial señala que la agrónoma tiene varias ventajas. Conoce bien la zona más productiva de este “súper alimento”, que enfrenta estigmas por la sequía que la azota... salvo en esta temporada. Las recientes lluvias ayudaron a capear los estragos de la falta de agua, y recuperar niveles importantes de producción. La expectativa para esta temporada en la industria es de unas 200.000 toneladas, una mejora sobre períodos anteriores.

Arena política

En la industria empujan a Carmen Gloria Lüttges a establecer algún tipo de puente con uno de los antagonistas de la arena política: el gobernador Rodrigo Mundaca, quien pasó a segunda vuelta —para su reelección— con la primera mayoría. Una evidencia: Mundaca nunca ha recibido al gremio, pese a las insistentes solicitudes. Es, por lo demás, un acérrimo opositor dada la asociación entre la industria y el intenso uso del agua.

Contactado por este tema, Rodrigo Mundaca, quien antes de ser gobernador fue vocero nacional de la ONG Modatima, no estuvo disponible.

En este reto, las competencias y preocupaciones de Lüttges podrían jugar a su favor. Diversos conocedores del ambiente productivo de la palta la



Carmen Gloria Lüttges, presidenta del Comité de Paltas.

ILUSTRACIÓN: RODRIGO VALES

califican como una persona con amplios conocimientos en materia de sustentabilidad, medioambiente y también con habilidades blandas, reflejadas en una facilidad de trato, cercanía con las comunidades y sus equipos de trabajo. “Es una persona que piensa las cosas antes de llevarlas a la práctica, (con) cero impulsividad, muy metódica, planificada y estructurada, tal vez por su ascendencia alemana como por su paso por el Colegio Alemán”, agrega un cercano.

Otro desafío dentro del gremio tiene que ver con la posibilidad de que Brasil exporte paltas a Chile, para lo cual se requieren credenciales fitosanitarias. El trámite evoca un mal recuerdo para la industria local, ya que indican que con las importaciones peruanas aparecieron los primeros focos de *Sunblotch* (manchas del sol del palto) en Chile desde hace unos años. Actualmente en el país existen 17 focos de esta enfermedad, que afecta la calidad (deformación de la palta) y rendimiento de esta fruta. En la industria recuerdan que en su minuto se advirtió al

SAG del potencial efecto de este tema, no se hizo caso y no se suspendieron los envíos, mientras la enfermedad estaba latente en el país vecino. Hoy la autoridad sanitaria “pide ayuda para enfrentarlo”, aseguran.

En el caso de Brasil también existen focos de *Sunblotch*. En su entorno afirman que esa agenda ya está en su lista de prioridades por el nuevo rol que asumió.

“Oye, colega”

Si bien amigas de Lüttges la definen como una persona muy autoexigente —y exigente con sus equipos de trabajo—, es reconocida por “ser muy acogedora”.

La gerente agrícola de Westfalia, y segunda vicepresidenta de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA), Carolina Cruz, cuenta que cuando “entré a Westfalia y me hicieron las entrevistas para ocupar mi cargo, ella fue muy amable (...) del ‘oye, colega, y de la misma *alma mater*’, me dijo. Fue muy amorosa, muy encantadora y eso habla muy bien de las personas, en especial cuando viene alguien que está con todo tipo de expectativas. Yo soy de una generación anterior a la de ella, pero pese a la diferencia de edad, la admiro mucho profesionalmente”.